

ENCUENTRO

Con este número es la tercera vez que llegamos a nuestros hermanos.

Como Comunidad nos proponíamos iniciar una nueva forma de diálogo. Y el diálogo ha comenzado, ya que son varias las cartas que hemos recibido de sacerdotes y laicos que se expresan en nombre de sus Comunidades, trasmittiéndonos sus experiencias.

Pedimos a los lectores de ENCUENTRO que nos escriban y envíen sus reflexiones, su lectura de la realidad nacional a la luz del Evangelio, sus publicaciones pastorales, etc. Esto nos ayudará a mantener vivo nuestro compromiso militante. Queremos compartir las situaciones de lucha y esperanza de nuestra Iglesia argentina y así sentirnos parte de nuestro pueblo, a pesar de la distancia que nos separa.

Reafirmamos aquí que "Creemos en el poder del Evangelio. Creemos en la gracia y en el poder del Señor Jesús que penetra la vida y nos impulsa a la conversión y a la solidaridad" (Puebla).

NOTICIAS

2-5-81 (La Razón): Preocupación en el Vaticano por la crisis argentino-chilena. Samoré se reunió con la delegación argentina.

5-5-81 (Clarín): Se inicia la reunión anual de la Conferencia Episcopal Argentina. Se analizará un documento doctrinal para actualizar la doctrina social de la Iglesia, y el tema de la juventud como prioridad pastoral. Antes de comenzar la Asamblea se presentan las "Madres de Plaza de Mayo" reclamando se dé atención específica al tema de los detenidos-desaparecidos; son atendidas por los obispos.

7-5-81 (La Razón): Las Madres de Plaza de Mayo se reúnen nuevamente en la plaza. No se atiende a sus pedidos en la Casa de Gobierno ni en el Ministerio del Interior.

8-5-81 (Clarín): Un médico nutricionista argentino afirma que la desnutrición es un factor importante en la deserción escolar.

12-5-81 (La Razón): Se clausura la capilla "Cristo Obrero" en la que fuera la villa de emergencia de Retiro, con una misa concelebrada por varios sacerdotes en memoria del Padre Mujica, quien la construyera y atendiera hasta su asesinato. Los sacerdotes distribuyeron un documento en el que explican su "opción por los pobres". Los mismos, en la homilía, se solidarizaron con los vecinos desalojados que, dicen, "fueron des-

parramados, tirados como quien tira una cosa al potrero".

8-5-81 (Clarín): Atentan contra la sede de la Asamblea Permanente por los Derechos del Hombre. Mientras estaba reunida su mesa directiva con la cantante y pacifista Joan Baez.

13-5-81 (Clarín): Un centenar de personas asiste en Tucumán a una misa en la Iglesia de la Merced que hacen oficiar los familiares de detenidos-desaparecidos de esa provincia.

14-5-81 El Papa sufre un atentado contra su vida en Roma.

15-5-81 (Clarín): Pérez Esquivel denunció haber recibido amenazas de todo tipo en los últimos diez días. Las Madres de Plaza de Mayo, luego de su marcha de los jueves, rezaron un rosario en la catedral por la salud del Papa y expresaron su solidaridad con Pérez Esquivel.

15-5-81 (La Nación): El banquero norteamericano Rockefeller considera que la Argentina "está mucho mejor hoy" como resultado de la campaña represiva del gobierno y "a pesar de las medidas utilizadas".

16-5-81 (La Prensa): Trasciende que habrían preocupado al gobierno críticas al mismo contenidas en el documento del Episcopado. La misma preocupación habrían manifestado con respecto a las relaciones del Nuncio, Mons. Calabresi, con los ámbitos político y sindical.

27-5-81 (Clarín): Aparece solicitada por la “Plena vigencia de la Constitución Nacional”, el “levantamiento del Estado de Sitio” y en “defensa de los derechos humanos”, firmada por dirigentes políticos, organismos de derechos humanos, intelectuales, gremialistas, personalidades religiosas, etc.

28-5-81 (Clarín): Se prohibió la realización de una mesa redonda sobre la situación de los desaparecidos en Argentina que iba a realizarse en la sede del Servicio Paz y Justicia. Iban a participar, entre otros, Fermín Chávez, R. Caballero, Pérez Esquivel, Vicente Saadi.

29-5-81 (La Prensa): Se denuncia que desde hace tiempo reciben amenazas telefónicas numerosas Madres de Plaza de Mayo y miembros de organismos de derechos humanos.

30-5-81 (La Razón): Como culminación de la “semana mundial de los detenidos-desaparecidos” un grupo de madres se congregó en la cate-

REFLEXION

Quienes detentan el poder, con sus evasivas y represión aumentan diariamente el abismo que los separa de quienes reclaman justicia, especialmente las madres con respecto a sus familiares detenidos y desaparecidos por una parte y los trabajadores por su crítica situación económica por otra. ¿Cómo hubiesen hecho hoy Isaías, Ezequiel o Jeremías? Por otra parte, la opción por los pobres que impulsaron los obispos en Puebla es parte esencial en el compromiso de los sacerdotes integrantes de la Pastoral Villera.

Asumir como propias las necesidades de los

dral para orar porque sus hijos aparezcan con vida.

1-6-81 (La Prensa): Dirigentes justicialistas entrevistaron a Monseñor Zaspe para interesarlo por la detención de jóvenes peronistas.

2-6-81 (La Razón): 500 trabajadores de Chrysler-Volkswagen realizaron una marcha de protesta en San Justo que culminó con gestiones de sus representantes ante el obispo y el intendente de La Matanza, por las suspensiones dispuestas por la empresa hasta fin de mes.

2-6-81 (La Prensa): Artículo sobre la incidencia de la pobreza en la deserción escolar. Se hace referencia a los gastos militares (1.542 millones de dólares se gastaron en armamento en 1980) comparadas con el presupuesto de educación.

4-6-81 (La Razón): El cardenal Primatesta anuncia una nueva demora en la divulgación del documento episcopal aduciendo razones de redacción.

que “fueron desparramados y tirados como quien tira una cosa al potrero”, es una consecuencia del Evangelio que promueve la dignidad del hombre y lo libera de todas las servidumbres.

Optar por los pobres es optar por el sector social víctima de un sistema político, económico y social que lo condena a la marginación. Cabe reflexionar: ¿Por qué? ¿Quién o quiénes son los responsables? ¿Beneficia al pueblo argentino el programa de erradicación? ¿Cómo nos podemos solidarizar las comunidades cristianas con estos sectores marginados de nuestra patria?

HACIENDO MEMORIA DE NUESTROS MARTIRES

“Los entregarán a los tribunales, serán azotados en las sinagogas y tendrán que presentarse ante los tribunales, gobernadores y reyes por mi causa”.

Luc. 13,9

Hacer memoria de los mártires es habitual en la Iglesia desde los primeros tiempos del cristianismo. Es el recuerdo de los “testigos de la fe” que dieron su vida por la verdad y el amor al prójimo.

Antes morían en la Cruz o en el Circo del Imperio Romano, hoy en la tortura o acribillados bajo la “Seguridad Nacional”. A los de hoy —como a aquéllos—, les hubiera bastado, para salvar su vida, aceptar y no molestar al régimen de opresión e injusticia. Pero unos y otros sabí-

an que “el que quiere salvar su vida la pierde, y quien la pierde por mi causa, la salva”.

Así como aquella sangre —la derramada a lo largo de la historia—, la sangre de los mártires de hoy, es la semilla de nuevos cristianos comprometidos con los pobres de nuestro tiempo.

Hoy queremos hacer memoria de los eclesiásticos caídos en Argentina durante estos últimos años a quienes recordamos en la celebración de nuestra fe.

P. Carlos Mujica: 11/V/74 Acababa de celebrar la misa vespertina. Fue asesinado frente a la parroquia S. Francisco Solano.

P. Carlos Dorniak: 21/V/75 A las 3:30 de la madrugada es asesinado en Bahía Blanca e incendiada su vivienda.

P. José Tedeschi: 2/2/76 Secuestrado en "Villa Itatí" en Bernal. Su cadáver apareció unos días después con signos de torturas, treinta impactos de bala de armas largas y los ojos arrancados.

PP. Kelly, Dufau, Leaden y seminaristas Barletti y Barbeito: 4/VI/76. En la madrugada, en la parroquia San Patricio del barrio Belgrano fueron acribillados a balazos.

PP. Longueville y Murias: 21/VII/76 Agentes de la policía federal los detuvieron en la parroquia de Chamical (La Rioja). Esa misma madrugada los cadáveres de ambos fueron encontrados acribillados.

Monseñor Enrique Angelelli: 3/VIII/76 Al regresar a La Rioja, después de haber presidido los funerales de los PP. Longueville y Murias, en la ruta otro automóvil que lo venía siguiendo lo hace ir a la banquina, lo que provoca el vuelco del automóvil de Mons. Angelelli muriendo por fractura de cuello.

P. Mauricio Silva: Sacerdote uruguayo, de la Comunidad de Hermanitos de Foucauld. Secuestrado en 1976. En 1980 aparece en un hospital de Bs. As. donde muere por efecto de las torturas recibidas.

P. Pablo Gazarri: 27/XI/76 Secuestrado, nada se sabe de él.

Hno. Carlos Bustos: Secuestrado para la Pascua de 1977; se ignora su paradero.

P. Jorge Adur: Secuestrado en la frontera argento-brasileña, mientras salía de Argentina hacia Brasil para asistir a la visita del Papa Juan Pablo II. Su "detención" se produjo los últimos días del mes de junio de 1980.

Su testimonio de *Fe, Esperanza y Amor*, debe ser ejemplo y aliciente para seguir nosotros en la tarea de buscar la justicia y la paz. Exijimos a los responsables del secuestro de Gazarri, Bustos y Adur, su aparición con vida y su libertad.

MONSEÑOR ROMERO: UN CONVERTIDO AL SERVICIO DE SU PUEBLO.

Cuando Mons. Romero asume el Arzobispado de San Salvador, en febrero de 1977, los agentes de pastoral y las Comunidades Eclesiales de Base (CEB) de la arquidiócesis se decepcionan. La oligarquía se alegró con su nombramiento y creyó que él podría frenar la "subversión" al interior de la Iglesia. Su proceso de conversión fue una sorpresa para todos —nos comenta un dirigente de la Coordinadora Nacional de la Iglesia Popular de El Salvador (CONIP)— a un año de su martirio y resurrección en nuestro Señor, observamos que su cambio está influenciado por dos hechos:

1. La represión abierta y sistemática ejercida por la tiranía militar contra el pueblo y la Iglesia que lo acompaña en su proceso de organización política. Rutilio Grande y Alfonso Navarro son los primeros de una larga lista de sacerdotes y cristianos asesinados, torturados, encarcelados y expulsados.

2. La experiencia de Fe de las CEB. En 1976 se sientan las bases de una Iglesia que reorienta su tarea principal hacia la Evangelización desde la opción por los pobres lo que la compromete con las necesidades concretas de las mayorías empobrecidas del país.

El mismo caracteriza su conversión: "Mi conversión comienza cuando afirmé que segu-

ría la misma línea de mi antecesor o sea no frenar las conclusiones de los encuentros de CEB... La experiencia de la vida, la manifestación de Dios en el pueblo sufrido es lo que convierte". Monseñor Romero no inicia la Iglesia Popular; la descubre en el pueblo cristiano en medio del ascenso de su lucha y de la represión.

Este servicio Pastoral y Profético desde una opción concreta por los pobres de nuestro país, condujo a Mons. Romero a enfrentarse cada vez más con las Estructuras de Pecado de la sociedad salvadoreña que también se encuentran dentro mismo de la Iglesia, las que se confabularon para aislarlo primero, amenazarlo y al fin matarlo en pos de sus intereses egoístas.

Nos queda claro, denuncian los dirigentes de la CONIP, que estas Estructuras de Pecado que ayer mataron a Mons. Romero y hoy masacran a nuestro pueblo son en primer lugar el gobierno de los Estados Unidos con sus estructuras al servicio de las corporaciones transnacionales; Mons. Romero le escribió al presidente Carter: "Dado que como salvadoreño y Arzobispo de El Salvador tengo la obligación de velar porque reine la fe y la justicia en mi país, le pido que si en verdad quiere defender los derechos humanos prohíba se dé ayuda militar al Gobierno

Salvadoreño y garantice que su gobierno no intervenga directa o indirectamente con presiones militares, económicas, diplomáticas, etc., en determinar el destino del pueblo salvadoreño; en segundo lugar la oligarquía que se enriquece a costa del sudor y la sangre de nuestro pueblo; Mons. Romero les gritó: "Abran las manos, den los anillos porque llegará el momento en que les corten las manos"; en tercer lugar el ejército y las bandas paramilitares a quienes Mons. Romero ordenó el 23 de marzo de 1980, en nombre de Dios, cesar la represión y por último los miembros de la propia Conferencia Episcopal que sean responsables de haberlo aislado y boicoteado y culpables de no haberse pronunciado en su defensa cuando Mons. Romero fue atacado por la oligarquía y el ejército.

A un año de la desaparición física de Mons. Romero, rescatamos su capacidad de diálogo, su humildad y honestidad que posibilitaron su conversión. Ciertamente, el Espíritu Santo; des-

de la dinámica liberadora del pueblo salvadoreño, fue iluminando al Profeta, al Santo Popular que es Oscar Arnulfo Romero.



**si me matan,
resucitaré en la lucha
del pueblo salvadoreño**

(Mons. Oscar Arnulfo Romero)

Desde Argentina nos escriben:

Ya es vox populi la noticia de que el Cardenal Juan Carlos Aramburu se alejaría de la diócesis de Buenos Aires. Algunos especularon sobre diferencias dentro del episcopado, y por supuesto surgieron todo tipo de rumores. El matutino español "El País" publica en su edición del 7 de julio una suscinta noticia que puede aclarar un poco el asunto. Según la misma, el Vaticano ha nombrado una comisión para analizar la situación de las finanzas vaticanas, forman, entre otros, parte de esta comisión: Mons. Echegaray, de remarcable actuación en la conferencia episcopal Francesa, Mons. Corripión Ahumada, primado de México, el Cardenal de Río de Janeiro y Mons. Juan Carlos Aramburu.

No es de extrañar, que tras de tantos años de destacada actuación al frente de la diócesis de Buenos Aires, y con la experiencia adquirida para enfrentar situaciones delicadas (la de las finanzas Vaticanas lo son en este momento) con extrema prudencia, que el cardenal Aramburu haya sido elegido por la curia Vaticana para desempeñar funciones de mayor responsabilidad.

Sin embargo, lo que nos preocupa, y después de algunos meses de ausencia de Mons. Aramburu, son algunos cambios de actitud que se verifican en la conducta de la diócesis. Teniendo como referente la "tolerancia" con que Mons. Aramburu asumió algunas experiencias como las de Pastoral de villas de emergencia, al desarrollo del movimiento de sacerdotes para el Tercer mundo, e incluso de búsqueda, como las realizadas en torno a la Pastoral Juvenil, vemos aparecer la figura de Mons. Arnaldo Canale, especialista en pastoral de escritorio, con una línea que no solo es más "intolerante", sino que intenta claramente marginar a las figuras que más se han destacado por su compromiso junto a los pobres en estos años difíciles de dictadura militar.

En nuestra comunidad reflexionamos sobre estos acontecimientos, y los relacionamos con Marcos 135-12, no sería de extrañar que sucedan cosas que nos duelan, nos escandalizan, o nos subleven, sin embargo, como dice el Evangelio, nada de esto debe sorprendernos, son cosas que ya está anunciado que nos pasarán, y que debemos seguir en la tarea de reunirnos, reflexionar, coordinarnos y avanzar.

Cualquier comentario o aporte para continuar nuestro diálogo, favor de escribirnos a:

Sra. Rosa Ma. López N.

Gral. Gómez Pedraza 3-2

Col. San Miguel Chapultepec, México 18, D.F. MEXICO